

Comment organiser une visite inter-paysanne d'essais de sélection variétale ?

Objectif de la visite

Les objectifs générales d'une visite inter-paysanne sont divers, et peuvent inclure :

- De provoquer des changements positifs dans les pratiques des producteurs, ou des testeurs en renforçant leurs connaissances et capacités en les confrontant à de nouvelles technologies.
- Visiter des essais et des tests variétaux installés dans les villages ou dans les stations de recherche afin de discuter dans les champs sur les pratiques culturales suivies ou testées, le comportement des variétés testées, ...
- Discuter des problèmes rencontrés par les paysans testeurs et le conseiller technique dans la gestion des essais, la réalisation des observations, et en tirer des enseignements qui seront adoptés dans le futur.

Organisation

Pour que la visite soit efficace et utile pour tous les participants, il convient de bien planifier les trois étapes suivantes :

1. Préparation

- Identifier et préciser les objectifs de la visite
- Informer et prévenir suffisamment à l'avance toutes les parties impliquées dans la visite, c'est-à-dire les producteurs qui effectuent la visite et les producteurs et chercheurs qui accueillent les visiteurs
- Inviter des producteurs et productrices motivés pour apprendre et connaître des technologies nouvelles et qui sont capables de s'exprimer en public, poser des questions, ...
- Bien définir l'itinéraire et le choix des sites à visiter en se renseignant au préalable sur les distances, l'état des routes, les conditions d'accès aux lieux de visite, les fêtes locale, les jours de marché, ...
- Planifier les lieux pour donner à boire aux participants et prévoyez un repas commun, si les visiteurs viennent de loin, ou la visite prends beaucoup de temps

(T.S.V.P.)

Comment organiser une visite inter-paysanne d'essais de sélection variétale ?

(Suite)

Organisation (suite)

2. Déroulement

Le programme proposé ne doit pas être trop chargé et doit laisser le temps nécessaire pour que :

- les producteurs et les autres participants puissent bien comprendre l'objectif et les conditions de réalisation de chaque essai visité,
- ils puissent aussi faire leurs propres observations et/ou évaluer certains essais selon des méthodes adaptées aux objectifs de cet exercice (voir fiches N°14 à 18), poser des questions, débattre, ...

Les organisateurs de la visite doivent aussi bien planifier tout ce qui concerne les pauses repas et la distribution d'eau au cours de la journée. Par exemple commencer la journée avec un café et du pain pour « redonner du tonus » aux participants qui ont fait un long trajet pour venir sur le site de la visite, s'assurer qu'il y aura assez d'eau potable, prévoir un repas de midi assez copieux et de qualité, ...

3. Restitution

A la fin de la visite et si possible à la fin de chaque journée de celle-ci, il est important de restituer à l'ensemble des participants ce qui a été observé et appris durant cette visite, en insistant sur le rôle primordial de chaque paysan testeur dans la réalisation correcte des activités d'implantation et d'entretien des tests.

Résultats attendus

Les résultats attendus d'une visite inter-paysanne sont, entre autres :

- Les participants ont pu visiter différents essais testant des nouvelles technologies (variétés et pratiques culturales) dans différentes situations agricoles.
- Des savoirs et compétences sont partagés entre les producteurs et les chercheurs lors des discussions dans les champs au sujet des techniques d'implantation des essais, des pratiques culturales suivies et du comportement des variétés en évaluation.
- Des problèmes rencontrés dans la gestion des essais sont identifiés et discutés par les participants et des pistes d'amélioration sont proposées.